

# UDS

## Mi Universidad

### Ensayo

*Nombre del Alumno: Francisco Manuel Gomez Guillen*

*Nombre del tema: La medicina veterinaria en México*

*Nombre de la Materia: Historia de la veterinaria*

*Nombre del profesor: Gonzalo Rodríguez Rodríguez*

*8 de noviembre de 2023*

*Grupo: B Grado: 1ro*

## ***La medicina veterinaria en México.***

La medicina veterinaria es una ciencia médica, encargada de diagnosticar, prevenir y curar todo tipo de enfermedades o lesiones que afecten a los animales ya bien sean, domésticos, silvestres o de producción. Es importante conocer la historia y orígenes de esta interesante ciencia, por ello; en este ensayo se hablara sobre lo más relevante e importante de la historia de la medicina veterinaria en nuestro país, enfocándose principalmente en ciertos temas, tales como; los animales del antiguo México, la medicina veterinaria en el México colonial y en el independiente, el periodo colonial, el México independiente y la medicina veterinaria, la consolidación de la enseñanza de medicina veterinaria y la producción pecuaria. Es de gran importancia conocer la historia de la medicina veterinaria, debido a que es una profesión que participa de manera activa en el desarrollo de la economía nacional, por medio de sus aportaciones en distintas áreas de producción animal, así como también la resolución de problemas de salud animal; es por eso que a continuación se hablara más a detalle de su historia y trascendencia a lo largo de los años.

En la antigüedad los animales no eran para el consumo humano o para exhibirse en zoológicos, si no que estos convivían con el hombre y los dioses. Los animales y su relación con el ser humano eran de gran importancia tanto en la vida cotidiana, como en lo espiritual y lo sagrado.

Con el paso del tiempo la antigua población mexicana comenzó a alimentarse con la carne de ciertas especies, como actualmente se hace. Las demás partes de los animales como dientes, plumas, escamas o la piel eran utilizadas para la elaboración de diversos objetos o utensilios.

La importancia de los animales en el ámbito religioso era debido a que estaban considerados como seres misteriosos, eran muy temidos por que poseían ciertas cualidades que los humanos no tenían, como volar; también por estas cualidades, eran admirados por el ser humano.

Base a las creencias probablemente el animal más importante que se menciona a en la religión católica es el cordero. Ese animal que antes era utilizado para ofrecer os sacrificios a Dios para pasar a ser el propio dios, tal como Jesús se convierte en cordero para ser sacrificado por la salvación y amor a nosotros.

---

Así también existen más animales significativos en la religión, así como los es el lobo que representa la fe y comprensión profunda, la paloma blanca representando el espíritu santo, al igual que el buey y la mula están presentes en el nacimiento de Jesús.

Algunos dioses se representaban con ciertos rasgos de animales, tal es el caso de Quetzalcóatl con la serpiente emplumada o Xólotl con el perro; también se tenía la creencia de la existencia de los “nahuales”, que eran personas que tenían el poder de transformarse en animales.

La medicina veterinaria es una ciencia que siempre ha estado presente en México, desde la prehistoria hasta la época actual y en su trascendencia a lo largo de los años se ha desarrollado.

Antes la conquista española los animales tenían una gran relación con los pueblos indígenas porque estos servían como fuente de alimentación, para su vestimenta y transporte, y en algunos casos eran utilizados para rituales. Las personas indígenas tenían el conocimiento sobre las propiedades curativas de plantas, hierbas y minerales, éstas eran utilizadas para tratar y curar enfermedades tanto en humanos como en los animales. Con la llegada de los españoles a México existieron grandes cambios y desafíos para la medicina veterinaria en México. Los españoles trajeron consigo nuevas especies como caballos, vacas, ovejas, cerdos y gallinas; estos animales se adaptaron al ambiente, rápidamente se reprodujeron y se extendieron a más partes del país; estos animales influyeron en el desarrollo económico de México, también servían para el consumo alimenticio y como transporte tanto de indígenas como de colonizadores.

En el año de 1578 se escribió el “Libro de “Albeyteria” donde se describen algunas características de las enfermedades en animales.

Se le conocían como albéitares a las personas que se encargaban del cuidado de caballos y animales de carga, estos fueron los primeros veterinarios que llegaron a México. Los albéitares no tenían como tal una formación académica, si no que se basaban en los conocimientos empíricos que tenían y las prácticas que realizaban. Algunos de ellos escribieron sobre la salud y el manejo de los animales.

---

El desarrollo de la medicina veterinaria en México fue gracias a que los indígenas, los españoles y los criollos compartieron entre ellos, sus saberes sobre esta ciencia; debido a esto se combinaron los conocimientos sobre la herbolaria que anteriormente tenían los pueblos indígenas con técnicas quirúrgicas y farmacológicas, así como también conocimientos sobre anatomía.

La medicina veterinaria tuvo un gran avance en el México independiente, y en el año de 1916 se fundó en la UNAM la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia; esta fue la primera facultad en tener una carrera de veterinaria en toda América Latina.

